

el antiguo señorío de Villena, en la Mancha que se llamó de Montearagón, objetivo que atrajo las miradas codiciosas de aquellos hijos de Fernando de Antequera que escribieron a sangre y fuego largas páginas de la Historia del siglo XV.

Creado en el siglo XIII a partir de las tierras del infante don Manuel, ampliado y repoblado por don Juan Manuel, y estructurado definitivamente por don Alfonso de Aragón, el estado de Villena había llegado a ser a fines del siglo XIV, como afirma Suárez Fernández (2), el señorío más rico, y también uno de los más coherentes y privilegiados de la corona de Castilla. El autoritario Enrique III, utilizando en beneficio de la Monarquía los sentimientos antiseñoriales de los pueblos que lo integraban, lo incorporó a realengo en 1395 y, manteniendo en buena medida sus fueros, libertades, costumbres y organización interna, permitió que se incrementara aún más la significación y el particularismo que este marquesado sin marqués, que no aceptaba por señor sino al rey de Castilla, había alcanzado (3).

Sin embargo, el mayor cúmulo de datos, y los que mayor novedad aportan, han sido sacados del Archivo Histórico Provincial de Albacete, que concentra documentación de muchos archivos municipales de la Provincia, y especialmente de el mismo Albacete y de Chinchilla. Lamentamos no haber podido consultar el de los Duques de Frías, donde existen documentos fundamentales, pero nos hemos valido del magnífico inventario de Pilar León Tello, que aporta luces suficientes para un trabajo que no pretende ser exhaustivo. También el General de Simancas ha proporcionado algunos de interés. A modo de apéndice documental incluimos algunas cartas e instrumentos que ilustran y enriquecen el trabajo, como muestra, no muy representativa, por desgracia, del material utilizado, que ha sido básicamente el de cuadernos y libros de cuentas municipales del siglo XV albacetense.

- (2) Véase la valoración que hace de este señorío fronterizo, verdadero “estado tapón” a caballo de frontera, SUAREZ FERNANDEZ, Luis. — *Estudios sobre el régimen monárquico de Enrique III*. “Hispania”. 1954. El mismo autor se extiende sobre su importancia en *Los trastámara de Castilla y Aragón en el siglo XV*. En la Hist. de España de Menéndez Pidal. Vol. XV. Madrid, 1964. Págs. 21, 47, 75.
- (3) VITRE FERNANDEZ, Emilio. — *Señorío y frontera (El Marquesado de Villena entre 1386 y 1402)*. “Murgetana” XXX. 1969.  
PRETEL MARIN, Aurelio. — *En torno a la incorporación del Marquesado de Villena a la corona castellana en 1395*. “Al-Basit”. N.º 6. 1979.  
PRETEL MARIN, Aurelio. — *Convenios, juntas y hermandades medievales en la Mancha de Montearagón*. “Anales del Centro Asociado. U.N.E.D. Albacete, 1979.